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励志
从不会踢球的小孩到国足主教练

“我用了 35 年时间，从一个不会踢球
的小孩成为国足主教练。”为什么是李铁？
独一无二的经历或许是他最大的优势。

当中国足协决意从本土教练中“提
拔”国家队主帅时，李铁便是呼声最高的
人选。从巴西健力宝队到英超埃弗顿队，
他是中国足球从留洋探索期到高峰期的受
益者，也是国足从冲进世界杯到跌入低谷
的经历者。品尝过中国足球的酸甜苦辣之
后，他转型教练，辗转多支中甲、中超球
队，成为土帅中的佼佼者。

“从 1993 年去巴西开始，我就开始习
惯写训练笔记。此后这么多年，我几乎没
有一天不写训练笔记。在我当球员的时
候，我就潜意识里认为我将来一定会成为
教练。”10年前，回归辽宁队的李铁正式踏
上教练岗位；此后，他又“辅佐”里皮，
先后担任广州恒大队和两届国家队助理教
练；“单飞”后，陆续率领河北华夏幸福队
和武汉卓尔队冲超成功；今年又带领升班
马拿到中超第六，并出任国家集训队主
帅，直到执掌国家队教鞭……李铁的教练
成长之路堪称“火箭速度”，却也有始有
终、一步一个脚印。

“我是一个特别有计划性的人。我的目
标非常清晰，然后会按照目标去走。但我
又是一个喜欢不断接受挑战的人。”李铁
说，如果当初不离开恒大，现在可能可以

在俱乐部拥有一份舒服的工作。然而，他
却选择不断迎接新的挑战。

从球员时期的“跑不死”，到教练时期
的“工作狂”，李铁的精神属性正如他的发
型一样从未改变。执教武汉卓尔时，他一
直身兼总经理、技术总监和主教练 3 种角
色，每天工作十几个小时。无论在赛场还
是训练场上，他对球员的要求都相当严
格，而这正是目前的国足最需要的。

“这支球队一定要团结，一定要有极强
的纪律性，到球场上能竭尽全力。”谈及对
国家队的要求时，李铁说。

规矩
强调国家利益和战术灵活性

“外界有人说所有球员都不是我选的，
我要正式说一下，每一个球员都是我选
的。”相对于“洋帅”，人们看待“土帅”
的目光更为挑剔。上任之初，围绕国家队
人选、东亚杯战绩等话题的质疑便扑面而
来。如何处理与足协、俱乐部、球员、球
迷和媒体之间的关系，是李铁必须面临的
挑战。

“国家队的大门对所有人敞开。”李铁
说，“我会在联赛当中去每一个俱乐部，跟
主教练、球员交流，了解一手资料。”

同里皮时代相比，参与此次国家队集
训的球员并未有太大变化。不多的新意体
现在曹赟定、唐淼等此前呼声较高球员的
入围，以及李行、明天等几名武汉卓尔球
员的出现。当然，出征 40 强赛的最终名

单，李铁还要仔细考察。
“我对这批国家队球员都非常了解，包

括他们的背景、在联赛中的状态。我有信
心帮他们把最佳状态展现出来。我不希望
我的球队每一场比赛都有超水平发挥，我
只希望他们能正常发挥。”李铁说，希望国
家队有更多的战术灵活性，因此需要能踢
多种位置的球员出现在球队当中。

“1月的集训大概不到20天，对我来讲
非常重要。我需要在这段时间内把教练员
的想法全部告诉球员。我的近期目标是尽
快让球员熟悉我们的打法。”他说。

在李铁看来，重视国家利益是选择球
员最重要的标准。在采访中他提到，执教
国家集训队备战东亚杯时，自己给每一个
想要的球员都打了电话，但遇到过一些球
员因各种原因没办法参加的情况。

“我能理解，但不能接受。我希望所有
有机会来到这个球队的球员，必须要有极
强的国家荣誉感，愿意为国家奉献一切。
这是第一原则。”李铁说。

挑战
打进世预赛12强赛是硬指标

“我们希望能进入 12 强赛，只有进入
12强赛，我们才能有一个更长远的计划。”
无论对李铁还是国足来说，进入 12强赛都
是一个硬指标。

尽管在 40强赛中丧失了头名出线的主
动权，中国男足仍有希望以成绩最好的小
组第二闯入 12 强赛。今年，国足还有 4 场

比赛：在 3 月份对阵马尔代夫和关岛后，
国足将在 6 月初迎来同菲律宾和叙利亚的
两场关键之战，每场比赛必须全力争胜、
不容有失。而对李铁来说，只有率队闯入
12强赛，才能够顺利续约。

如果国足能够进入 12强赛，对李铁而
言还有一个好消息——届时，更多的归化
球员有望得到为国家队出战的机会。2019
年，艾克森和李可的入队，明显提升了国
足在攻防两端的能力。未来的 12 强赛上，
面对日本、韩国、澳大利亚等强劲对手，
更强的归化球员是国足短时间内提升能力
的不二选择。

“我觉得他们 （归化球员） 可以增加我
们的实力。”李铁直言，“但我不会因为他
们是归化球员就一定让他们打主力。大家
都是公平的，谁的训练水平高，谁在联赛
中表现的竞技状态稳定，谁在国家队才有
位置。”

“我们为什么有时在一些重要比赛中不
能把正常水平发挥出来？这有一个长期的
青少年训练问题，还有心理问题。”对李铁
来说，凭借着丰富经历和执教能力以及教
练团队的搭建，或许能够解决国足“关键
时刻总掉链子”的心理问题。但从中国足
球发展的现实来看，青训的长期缺位、国
家队人才的落后，才是国足困境的根本原
因所在。

从这点来看，李铁可能无法成为国足
的“救世主”。但他的职业生涯和成长路径
也证明了，只要选择了正确的发展道路、
持之以恒地坚定执行，中国足球终有人才
辈出的时刻。

““铁帅铁帅””能否铸能否铸““铁军铁军””
本报记者本报记者 刘刘 峣峣

“铁家军”正式起航——1月
6日，新一届中国男足主教练李
铁率队亮相，在广东佛山训练基
地开启了新年的首期集训。

在里皮“撂挑子”之后临危
受命，李铁或许是球迷“期待
度”最低的主帅。然而，这名国
足史上第二年轻的少帅却有足够
的信心与野心。“即便只签约
（国家队主教练） 一天，我也会
马上签，这是为国家工作，是毫
不犹豫的事情。”在日前的就职见
面会上，李铁如是说。

40 强赛在望、球队重建紧
迫，留给李铁的备考时间已经不
多。仅有半年合同、打进12强赛才
能续约，苛刻的执教合同意味着
不容有失。“铁帅”能否真正铸成
“铁军”？人们拭目以待。

中国足协建立
联赛优秀中国籍球员
技术档案库

近日，中国足协在其官网表示，决定
建立联赛优秀中国籍球员技术档案库，首
批共有艾克森等64名球员入选，黄紫昌等
8名球员被列入重点考察年轻球员名单。

据介绍，中国足协邀请独立第三方数
据公司艾米斯科，以中超联赛的中国籍球
员为样本核心，同时纳入部分在中甲联赛
里表现出色的球员，按照从前锋到守门
员，选取对于该位置技术最为重要的多维
度数据进行分析和排序。近日，中国足协
又组织中国足协技术委员会成员、俱乐部
技术官员、国家队训练总监组成专家组，
在数据分析基础上进行多轮评估，最终形
成了本次的名单。

专家组认为，引入数据支撑有利于确
保球员技术分析的严谨性和科学性，有利
于从主观和客观两个维度定性、定量评估
球员，这是国际上通行做法，以后应长期
保持。同时，专家组在进行技术分析时也
指出，数据充分显示出球员整体水平不
高、综合能力不强的现状，要对球员进行
针对性、系统性的提升训练。

中国足协表示，这是首次以国内职业
联赛为研究样本。未来，中国足协还将建
立包括海外球员在内的各年龄段优秀球员
技术档案库，打通与俱乐部之间的数据壁
垒，以长期跟踪中国球员发展轨迹，摸索
适合中国足球技术发展的正确道路，最终
建立中国足球DNA。

入选联赛优秀中国籍球员技术档案库
64人名单如下：

前锋：艾克森/董学升/谭龙/王子铭/
张玉宁/杨旭/吕文君

中场：韦世豪/刘云/曹赟定/刘彬彬/
冯劲/谢鹏飞/杨立瑜/吴曦/金敬道/李行/李
可/买提江/张稀哲/蒿俊闵/池忠国/蔡慧康/
徐新/王上源/吴兴涵/郑智/黄博文/王秋明/
姚均晟/郑凯木

后卫：李磊/李昂/张琳芃/明天/姜至
鹏/高准翼/于大宝/唐淼/王燊超/朱辰杰/杨
帆/吉翔/郑铮/梅方/王刚/刘洋/李帅/李学
鹏/张弛/赵宏略/阿不都海米提/于洋/张呈
栋/韩轩/石柯/贺惯/廖均健

守门员：颜骏凌/刘殿座/董春雨/邹德
海/曾诚/王大雷

入选重点考察年轻球员8人名单如下：
严鼎皓/陶强龙/黄紫昌/段刘愚/蒋圣

龙/刘若钒/陈彬彬/胡靖航

链 接链 接

在全场观众一浪高过一浪的呐喊
声中，比分最终定格在 103∶93，精英
队战胜巅峰队，成为这场 2020CUBA

（中国大学生篮球联赛） 全明星之夜的
最终赢家。

1 月 5 日晚，武汉华中科技大学光
谷体育馆内座无虚席，从 47 所高校中
选拔出的全明星阵容，为到场所有球
迷奉献了一场精彩的对决。

“真刀真枪” 拼尽全力

能容纳 6400 余人的光谷体育馆满
是年轻的面孔。上赛季 CUBA 联赛四
强高校的主教练两两搭配，分别指挥
巅峰队和精英队。开场后，精英队在
队长朱松玮的带领下迅速取得领先，
巅峰队前锋、来自中南大学的黎璋霖
带领球队紧追不舍。

太原理工大学的核心李林岳正欲
上篮，手中的球却被追身而来的孟翔
一记钉板大帽扇了出去；“人气王”杨
皓喆三分球手感火热，不时掀起赛场
高 潮 ； 黎 璋 霖 与 朱 松 玮 频 频 “ 飙
分”……这些精彩画面，引得球迷阵
阵欢呼。

比赛进行到下半场，朱松玮手感
火热、状态不减，连续投篮得分。而
巅峰队的王岚嵚与李玮颢也多次上演
精彩连线，后者连续奉上3次暴扣，让
比分持续胶着。第四节，精英队李瑞
继续帮助球队巩固领先优势并笑到了
最后。最终，朱松玮凭借 21 分 7 个篮
板5助攻的傲人表现荣膺MVP。

赛中打响 尚属首次

今年的 CUBA 全明星赛是 CUBA
联赛史上的第五届全明星赛，也是第
一次将赛事提前至赛期中举行。阿里
体育副总裁黄春翔在接受记者采访时
表示，这样的调整是出于竞赛和商业
两方面的考虑。

“以往大家对 CUBA 的时间认知，

大多是集中在 3月到 6月。现在，揭幕
战是一个高潮，精英赛是一个高潮，1
月份又有一个高潮，这对于整个赛事
的延续性和品牌价值的传播推广更有
帮助。”黄春翔说。

以往的 CUBA 全明星赛包裹在联
赛四强决赛中，很多球员因为要准备正
赛，或多或少会在全明星赛上“留力”，
在一定程度上削弱了比赛的精彩程度。
而今年的全明星之夜，无论是正赛的对
抗性，还是一系列活动的趣味性，都让
整个全明星周末变得更有“星味”。

在比赛的中场环节，精彩绝伦的
灌篮大赛、三分大赛和技巧挑战赛接
连上演。最终，因扣篮能力出众被网
友称为“扣篮帝”的陈登星、来自中

国石油大学的丁博仑和来自东道主华
中科技大学的巴德玛拉分别获得三项
单项赛冠军。

爱上体育 融入生活

2018年8月，阿里体育正式宣布出
资超过 10 亿元拿下 CUBA 未来 7 个赛
季的独家运营权。在经历了一系列大
刀阔斧的赛事改革后，CUBA“浴火重
生”，变得越来越精彩。经历了过去的
两个赛季，CUBA已逐渐成为风靡大学
校园的明星赛事。

到底有多火，从门票抢手程度就
可见一斑。比赛开始前，记者在光谷
体育馆门口遇到了不少想要观赛但苦

于没有门票的学生球迷，这场一票难
求的精彩对决，吸引了很多来自全国
各地的观众。在 CUBA 的助推下，有
更多学生愿意在闲暇时观赏体育运
动、参与体育运动，享受体育的激
情、收获运动的快乐。

让体育真正融入学生生活，对于
推广校园体育来说至关重要，而通过
球员与球迷之间的良性互动，提高学
生的赛事参与度，可以保持整个赛事
的循环活力。

从 天 猫 “ 双 11” 到 淘 宝 “ 造 物
节”，阿里善于“造节”，也善于以

“节日”为切口引导一种生活理念。如
今的 CUBA 全明星赛事，已经成为一
个属于年轻人的狂欢之夜。

CUBA全明星赛江城打响

青春开年
热力来袭

本报记者 孙亚慧
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1月6日，东京奥组委在日本东京正式公布了20幅奥运会和残
奥会官方海报，其中包括书法、漫画、照片等多种作品。

图为书法海报作品。 新华社记者 杜潇逸摄
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王蔷彭帅打进深网次轮

据新华社电（记者荆淮侨） 2020深圳网球公开赛继续首轮比
赛争夺。女单项目中，中国金花王蔷和彭帅分别战胜各自对手，
双双打进第二轮。

作为赛会 4 号种子，王蔷此役打得非常轻松，以 6∶0、6∶3
的比分，横扫突尼斯选手贾贝乌尔顺利晋级。另外一场中国金花

“德比”战中，彭帅鏖战三盘，以6∶2、3∶6、6∶3战胜朱琳，拿
到晋级名额。

王蔷在赛后表示，本场总体表现不错，但有一点紧张，担心
训练的东西展现不出来。好在一切都在掌控中，自己对目前状态
也比较满意。在即将来临的东京奥运会，王蔷希望“先调整好状
态，然后打出好成绩”。

另外两场比赛中，持外卡参赛的中国金花王欣瑜开局不错，
在与两届大满贯冠军得主穆古鲁扎的对决中，她以 6∶3 先下一
城。此后西班牙名将发起了反攻，并以6∶3、6∶0连扳两盘，取
得新赛季首胜。郑赛赛则与哈萨克斯坦选手莱巴基娜打满三盘，
最终以2∶6、6∶1、2∶6不敌对手。

李铁在观察球员训练李铁在观察球员训练。。
新华社记者新华社记者 刘大伟刘大伟摄摄

国足球员韦世豪国足球员韦世豪 （（右右）） 在进行热身训练在进行热身训练。。
新华社记者新华社记者 王浩明王浩明摄摄

CUBACUBA全明星赛上的扣篮大赛全明星赛上的扣篮大赛


